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我叫李广德，今年26岁，是一名高铁线上
的清沙工。

2012年 8月，我从新疆农业大学土木工程
系毕业，满腔热血地投入到了新疆铁路建设的大
潮。当时了解到新疆高铁即将开通，得知自己有
可能被分配到高铁工作，兴奋得夜里都睡不着
觉。可当到工作岗位报道时，自己做梦也没有想
到，工作的工具竟然是很难与“高铁”发生联系
的老三样——扫把、铁锹和皮斗。

清沙工可能大家不是太熟悉。就以新开通不
久的兰新高铁为例，兰新高铁穿越著名的5大风
区，为了防风，在铁路旁建起了462公里的防风
墙，挡风墙把风挡住了，沙子却沉淀下来，于是
在一次性建设里程最长的高速铁路上就多了一个
工种——高铁清沙工。

我所在的红层南高铁养路工区管辖的单线
71公里线路，有40公里沙害严重，这其中有8公
里积沙超过10厘米。我们最重要的任务就是每
天零点到4点，拿着扫把把高铁线路上积蓄一天
的尘沙清理干净。

刚刚到岗时，现实与梦想的巨大落差使我的
情绪有些低落。我也经历了从最初对工作的不理
解到欣然接受的过程。记得2014年11月，兰新
高铁乌哈段开通在即，还剩下两公里线路积沙没
有清理，需要连夜突击，我们赶紧联系施工单位
借调22人组成了36人的清沙突击队，争分夺秒
干到凌晨4点，才完成了全线的清沙任务。第二
天，当看着高铁从自己的管辖区段飞驰而过时，
我觉得自己大半年的付出都没有白费，感到无比
欣慰，自豪，也真正理解了清沙工作的重要性。

我现在懂得了工作没有贵贱之分，能最终
保证这条新的钢铁丝绸之路的畅通，再苦再累
也值得！ （（齐齐 慧慧整理整理））

远在青海的一位朋友，在朋友圈中分享了自

己的兰新高铁体验：“一杯茶的工夫就翻越崇山峻

岭从西宁到了门源，以往开车需要 3 个小时的路

程，现在只需要 36 分钟。高铁极大地方便了人们

的出行，也给高原人带来了全新的出行体验。”他

的配图，是一列蓄势待发的高铁列车。

莫叹海内知己远，从此天涯若比邻。加速到来

的高铁时代，在方便人们出行的同时，对中国经济

发展格局和人们思维方式带来的改变更加深刻。

高铁正在重塑中国的经济版图。依托“大运

量、高速度、高密度、公交化”的运输优势，高铁的

时空压缩效应极大地提高了人才、资金、技术等各

种资源的流转速度，提升了中国经济的质量和效

率，对于加快沿线产业转移、资源互通以及城市群

集聚，都将产生极其重要的促进作用。

以去年底开通的贵广高铁为例，从贵阳至广州

的通行时间由过去的 22 个小时大幅缩短至 4 个小

时，两地人民可以一天走个来回。由珠三角始发的动

车组通达贵州多个城市，泛珠三角地区“四小时经济

生活圈”逐步成型。从此，贵州由一个封闭落后的内陆

省份，转身成为开放的、具有全球视野的省份。

展望未来，以“四纵四横”为主骨架的中国高

速铁路网将连通环渤海、长三角、珠三角及东北经

济区等区域，形成南北经济带“黄金走廊”。同时，

高铁还将进一步连通东西部，将落后地区与沿海

发达地区联系起来，实现区域经济的协调发展。

已经可以观察到的是，那些在高铁布局中获

益的城市，正意气风发大展篇章；而那些暂时的失

意者，则使尽解数寻找自己在经济新版图中的位

置，上演一场场高铁争夺战。

高铁正在重构中国人的人居版图。京广高铁

的开通，使“早喝广东茶,午登岳麓山,晚游黄鹤

楼”成为现实。2015 年,我国高速铁路总规模将达

1.8 万公里。届时，从北京、上海、广州、郑州、武汉

等城市出发,到大部分省会城市都在 6 小时左右，

超过 200个地级城市到周边城市只要 1小时左右。

风驰电掣的高铁，以时间消灭了空间，人们的

活动半径得以空前扩大，空间视域得以无限拓展。

“人类把最大的距离抛在后面，从而以最小的距离

把一切带到自己面前。”由此带来的想象力和创造

力的爆发，其影响将难以估量。

从此天涯若比邻
熊 丽

从此天涯若比邻
熊 丽

高铁线上“清沙人”
乌鲁木齐工务段 李广德

2 月 7 日，记者搭乘 D5401 次列车从贵阳站出
发，20分钟后在龙里北站正点下车。

龙里建荣电子科技有限公司总经理陈建与记者
同站下车。由于住在贵阳，陈建以前每天都要驾车往
返于龙里与贵阳之间。“遇上堵车，一个小时都赶不
到。”如今，陈建已很少开车回家，“搭乘高铁很快，省
时省事。”

依托贵广高铁的通车，龙里加快了与贵阳的同
城化发展步伐，不仅让两地群众频繁互动，更从产业
发展、城市规划方面发力，深度融入贵阳半小时经济
圈。“我们将从发展思路、产业布局等方面，全面对接
贵阳，把龙里打造成为贵阳的卫星城和贵阳人的‘后
花园’。”龙里县委书记胡志峰说。

同时，藏在深闺的特色民族文化也随着高铁通
车，揭开了面纱。自贵广高铁开通以来，肇兴侗寨、岜
沙苗寨等景区景点迎来了游客的井喷式增长。

不少区域合作的设想，随着高铁的开通逐渐成
为现实。去年 9 月，桂林、黔东南两地政府签署协
议，加强以旅游产业为重点的合作，构建长效合作
机制。“桂林以山水见长，黔东南民族风情浓郁，
两地的旅游资源互补性强。”黔东南州州长廖飞对
两地合作充满信心。

20142014 年年 1212 月月 2626 日日，，兰新高铁全线兰新高铁全线
开通开通。。从乌鲁木齐出发从乌鲁木齐出发，，不到不到 44 个小时个小时，，
高铁列车便可驶出辽阔的新疆高铁列车便可驶出辽阔的新疆。。

22 月月 77 日早晨日早晨，，乌鲁木齐天色微明乌鲁木齐天色微明，，
《《经济日报经济日报》》记者登上记者登上 DD27042704 次列车次列车。。
99∶∶2626，，列车缓缓驶出站台列车缓缓驶出站台，，一路向东一路向东，，奔奔
向目的地甘肃兰州向目的地甘肃兰州。。穿过薄雪覆盖的群穿过薄雪覆盖的群
山山、、戈壁戈壁，，列车驶进吐哈盆地列车驶进吐哈盆地，，临近首站临近首站
吐鲁番北站时吐鲁番北站时，，雪花难觅雪花难觅。“。“只过了只过了 11 个个
小时小时，，仿佛就换了个季节仿佛就换了个季节。”。”乘客李朝新乘客李朝新
笑着说笑着说，“，“这可是开往春天的高铁这可是开往春天的高铁。”。”

随着高铁的开通随着高铁的开通，，温暖的吐鲁番与首温暖的吐鲁番与首
府更府更““近近””了了，，经济发展也迎来又一个春经济发展也迎来又一个春
天天。。1010∶∶2525，，DD27042704次列车准时驶入吐鲁次列车准时驶入吐鲁
番北站番北站。。记者走出站台直奔市区记者走出站台直奔市区，，发展气发展气
息扑面而来息扑面而来，，紧邻高铁站的铁路公路航空紧邻高铁站的铁路公路航空

““零换乘零换乘””综合交通枢纽综合交通枢纽、、交河国际物流港交河国际物流港
和葡萄产业园等项目正加紧建设和葡萄产业园等项目正加紧建设；；不远不远
处处，，游客服务中心迎来了又一拨高铁游游客服务中心迎来了又一拨高铁游
客客，，过去荒凉的戈壁滩涌动热潮过去荒凉的戈壁滩涌动热潮。。

长期以来长期以来，，距乌鲁木齐不到距乌鲁木齐不到 200200 公公
里的吐鲁番经济里的吐鲁番经济““紧依紧依””首府首府，，每年约向每年约向
乌鲁木齐销售新鲜蔬菜达乌鲁木齐销售新鲜蔬菜达 2424 万吨万吨，，是首是首
府重要的副食供应基地府重要的副食供应基地。。高铁的开通高铁的开通，，
让吐鲁番在做好让吐鲁番在做好““配角配角””的基础上的基础上，，开启开启
了发展新思路了发展新思路。。““高铁让乌鲁木齐和吐鲁高铁让乌鲁木齐和吐鲁
番的经济联系势必更加紧密番的经济联系势必更加紧密，，可以吸引可以吸引

乌鲁木齐的一些产业落户乌鲁木齐的一些产业落户，，吐鲁番也会吐鲁番也会
更好地为乌鲁木齐经济发展做好保障更好地为乌鲁木齐经济发展做好保障。”。”
吐鲁番地委书记张文全认为吐鲁番地委书记张文全认为，，乌鲁木齐乌鲁木齐、、
吐鲁番经济一体化吐鲁番经济一体化，，对首府调控物价对首府调控物价、、发发
展旅游产业等都有重要作用展旅游产业等都有重要作用，，吐鲁番可吐鲁番可
从中寻找机遇从中寻找机遇，，培育经济发展新亮点培育经济发展新亮点。。

77 日下午日下午，，记者在吐鲁番北站又登记者在吐鲁番北站又登
上开往哈密的上开往哈密的 DD88068806 次列车次列车，，半小时后半小时后
到达鄯善北站到达鄯善北站。。鄯善县七克台镇是远近鄯善县七克台镇是远近
闻名的彩玉奇石之乡闻名的彩玉奇石之乡，，虽然已近傍晚虽然已近傍晚，，仍仍
有不少客商在这里洽谈采购有不少客商在这里洽谈采购。“。“高铁真是高铁真是
方便了方便了，，当天就能来回当天就能来回。”。”乌鲁木齐客商乌鲁木齐客商
赵新川今天收获颇丰赵新川今天收获颇丰，，他上午乘高铁来他上午乘高铁来
到鄯善到鄯善，，准备坐最晚一班高铁返程准备坐最晚一班高铁返程。。

现在现在，，七克台镇不仅希望能吸引新疆七克台镇不仅希望能吸引新疆
本地人本地人，，还希望借助高铁吸引内地人还希望借助高铁吸引内地人。。当当
地商人马树成说地商人马树成说，“，“我要用好网络和高铁我要用好网络和高铁
这两条路这两条路，，通过加大网上宣传力度通过加大网上宣传力度，，吸引吸引
甘肃甘肃、、青海兰新高铁沿线的客商青海兰新高铁沿线的客商。”。”

高铁不仅带来客流高铁不仅带来客流，，对物流能力的对物流能力的
提升同样明显提升同样明显。。据了解据了解，，以后行驶在兰以后行驶在兰
新线上的客运列车将转移到兰新高铁线新线上的客运列车将转移到兰新高铁线
路上行驶路上行驶，，兰新线将以货运为主兰新线将以货运为主。。乌鲁乌鲁
木齐铁路局总工程师潘新先表示木齐铁路局总工程师潘新先表示，，实现实现
客货分离之后客货分离之后，，兰新高铁年旅客量将达兰新高铁年旅客量将达
40004000 万人次万人次，，兰新线年运量可达兰新线年运量可达 22 亿吨亿吨
以上以上，，对经济的拉动将进一步凸显对经济的拉动将进一步凸显。。

隧道真多隧道真多！！这是很多人乘坐兰新高铁这是很多人乘坐兰新高铁
的第一感觉的第一感觉。。列车从兰州西站驶出列车从兰州西站驶出，，十几分十几分
钟后钟后，，便进入便进入第一个隧道第一个隧道，，随后很长时间都随后很长时间都
在群山隧道中穿行在群山隧道中穿行，，直到一个半小时后到达直到一个半小时后到达
青海西宁市青海西宁市，，眼眼前一片开阔前一片开阔。。两个西北省会两个西北省会
城市之间的车程在高铁时代被缩短了近一半城市之间的车程在高铁时代被缩短了近一半。。

““简单地看简单地看，，是城市之间到达时间的缩是城市之间到达时间的缩
短短，，实质上是加快了经济要素的聚集实质上是加快了经济要素的聚集。”。”甘肃甘肃
省委党校常务副校长范鹏教授认为省委党校常务副校长范鹏教授认为，，兰新高兰新高
铁的开通将形成兰州铁的开通将形成兰州、、西宁的都市经济圈西宁的都市经济圈，，

““从长远看从长远看，，高铁的开行高铁的开行，，加速了沿线城市间加速了沿线城市间
人流人流、、物流物流、、资金流资金流、、信息流的流动信息流的流动，，让甘肃让甘肃
作为丝绸之路经济带黄金段的意义更加凸作为丝绸之路经济带黄金段的意义更加凸
显显，，发展通道经济的内涵也更进一步丰富发展通道经济的内涵也更进一步丰富。”。”

用张掖市市长黄泽元的话说用张掖市市长黄泽元的话说，，兰新高铁兰新高铁

的开通的开通，，将带给张掖旅游将带给张掖旅游““火上浇油火上浇油””的效的效
果果。“。“张掖作为丝绸之路经济带张掖作为丝绸之路经济带、、河西走廊的河西走廊的
重要节点城市重要节点城市，，高铁开通以后高铁开通以后，，我们和乌鲁我们和乌鲁
木齐联系更加方便了木齐联系更加方便了。。配合已建成的机场配合已建成的机场，，
再加上通过本地的一条高速公路再加上通过本地的一条高速公路，，张掖就真张掖就真
正成为了西部地区的立体交通枢纽正成为了西部地区的立体交通枢纽。”。”

兰新高铁沿途分布着众多旅游景点兰新高铁沿途分布着众多旅游景点，，
有河湟文化有河湟文化、、雪域文化雪域文化、、丝路文化丝路文化、、长城长城
文化文化、、西域文化等西域文化等，，是多种文化聚合的一是多种文化聚合的一
条旅游黄金线条旅游黄金线。“。“兰新高铁开通后兰新高铁开通后，，实现了实现了
甘甘、、青青、、新之间朝发夕至的梦想新之间朝发夕至的梦想，，33 省区省区
之间的联系更加密切之间的联系更加密切。”。”兰州铁路局局长王兰州铁路局局长王
峰说峰说，“，“在发展旅游业上在发展旅游业上，，33 省区应做好区省区应做好区
域联动域联动，，发挥发挥‘‘同城效应同城效应’，’，互补旅游资互补旅游资
源源，，走融合发展之路走融合发展之路。”。”

20142014 年年 1212 月月 2626 日日，，南广高铁与南广高铁与
贵广高铁同日开通贵广高铁同日开通，，这两条高铁分别这两条高铁分别
将南宁将南宁、、贵阳和广州连接起来贵阳和广州连接起来，，加速加速
了高铁沿线的人员和物资往来了高铁沿线的人员和物资往来。。

““原来高铁站这么大呀原来高铁站这么大呀！”！”22 月月 77
日日，，在广铁集团开行的首趟在广铁集团开行的首趟““摩托大摩托大
军高铁返乡专列军高铁返乡专列””上上，，第一次乘坐高第一次乘坐高
铁的兄妹廖煌辉铁的兄妹廖煌辉、、廖颖淑兴奋地说廖颖淑兴奋地说。。
今年今年，，他们一家不再骑摩托车返乡他们一家不再骑摩托车返乡，，
而 是 改 乘 广 州 南 站 至 南 宁 东 站 的而 是 改 乘 广 州 南 站 至 南 宁 东 站 的
DD46024602次列车次列车。。

南广高铁这条运行于两广间的铁南广高铁这条运行于两广间的铁
路全程仅需路全程仅需 44 小时小时，，有效缓解了春运有效缓解了春运
出行难题出行难题，，不仅缩短了沿线地区的时不仅缩短了沿线地区的时
空距离和心理距离空距离和心理距离，，更是沿线城市形更是沿线城市形
成成““走廊经济带走廊经济带””的催化剂的催化剂。。

DD46024602 次列车首先停在佛山市三次列车首先停在佛山市三
水南站水南站。。南广高铁的开通南广高铁的开通，，让佛山这让佛山这
座珠三角制造名城增强了对粤西乃至座珠三角制造名城增强了对粤西乃至
广西的辐射力广西的辐射力。。佛山市广亚铝业有限佛山市广亚铝业有限
公司现在在广西打造了总面积达公司现在在广西打造了总面积达 40004000
亩的田阳铝加工工业园亩的田阳铝加工工业园。。广亚铝业副广亚铝业副

总经理邓展洪说总经理邓展洪说，“，“等到南广高铁时速等到南广高铁时速
到达到达 300300 公里公里，，从佛山出发从佛山出发 33 个小时个小时
内就可以到达田阳工业园内就可以到达田阳工业园，，这对于佛这对于佛
山企业的产业转移促进很大山企业的产业转移促进很大。”。”

中山大学岭南学院教授林江说中山大学岭南学院教授林江说，，高高
铁的开通在一定程度上拉动了佛山和铁的开通在一定程度上拉动了佛山和
西部省市的交流西部省市的交流，，有利于佛山制造业转有利于佛山制造业转
型型。。在他看来在他看来，，借着高铁东风借着高铁东风，，一方面一方面，，
佛山原本较为低端的制造业如陶瓷等佛山原本较为低端的制造业如陶瓷等
将逐步向西部转移将逐步向西部转移；；另一方面另一方面，，西部的西部的
先进制造业企业或将瞄准佛山的投资先进制造业企业或将瞄准佛山的投资
环境环境，，增大向佛山投资的意愿增大向佛山投资的意愿。。

就在记者踏上就在记者踏上 DD46024602 次列车旅途次列车旅途
的同时的同时，，本报另一路记者跟随广铁集团本报另一路记者跟随广铁集团
有关人员前往贵广高铁沿线进行采访有关人员前往贵广高铁沿线进行采访。。

珠三角新兴城市肇庆因珠三角新兴城市肇庆因““高铁时高铁时
代代””的到来而格外兴奋的到来而格外兴奋。。横跨贵州横跨贵州、、广广
西西、、广东广东 33 省区的贵广省区的贵广、、南广铁路南广铁路，，在肇在肇
庆东站交会并线庆东站交会并线，，使肇庆一跃成为珠三使肇庆一跃成为珠三
角通往大西南的角通往大西南的““桥头堡桥头堡”。”。

肇庆境内的怀集站有关负责人介肇庆境内的怀集站有关负责人介
绍绍，，高铁出行已成为怀集人的首选高铁出行已成为怀集人的首选。。

贵广高铁开通一个多月来贵广高铁开通一个多月来，，怀集站每怀集站每
日发送旅客量达日发送旅客量达 540540 多人次多人次，，最高峰最高峰
时有时有 700700 多人次多人次，“，“一票难求一票难求””的场景的场景
屡屡上演屡屡上演。。

高铁游也在怀集迅速升温高铁游也在怀集迅速升温。。贵广贵广
高铁开通后高铁开通后，，从怀集往大西南的高铁从怀集往大西南的高铁
旅游团持续火爆旅游团持续火爆。。怀集县旅游局局长怀集县旅游局局长
文天奭表示文天奭表示，，贵广高铁将给当地旅游贵广高铁将给当地旅游
经济发展带来新机遇经济发展带来新机遇，，怀集将抓住这怀集将抓住这
个黄金机会个黄金机会。“。“我们将组织本地旅行社我们将组织本地旅行社
与华南五市与华南五市、、大西南地区旅游同行互大西南地区旅游同行互
动合作动合作，，借枢纽之利借枢纽之利，，将怀集打造成将怀集打造成
旅游集散中心旅游集散中心。”。”

““贵广高铁正在开启沿线区域经贵广高铁正在开启沿线区域经
济发展的济发展的‘‘大引擎大引擎’。”’。”广铁集团有关广铁集团有关
负责人介绍负责人介绍。。随着这条高铁的正式开随着这条高铁的正式开
通通，，粤桂黔经济发展战略合作由意向粤桂黔经济发展战略合作由意向
逐渐变成了现实逐渐变成了现实。。贵广铁路沿线的贵广铁路沿线的 1919
个车站设在个车站设在 11 个省会个省会、、77 个地级城市个地级城市
以及以及 1111 个县镇个县镇，，这些城市的结构这些城市的结构、、布布
局 调 整 和 规 划 无 一 例 外 选局 调 整 和 规 划 无 一 例 外 选 择与高铁择与高铁
对接对接。。

2 月 6 日，记者从南宁东站搭乘 D3611 次动车，
沿着南广高铁一路向东，前往广西东部的梧州市。

“自南广高铁开通以来，南宁开往广州的车次十
分火爆，商务人士、游客、学生都非常多。”列车长刘智
娴说，“普速列车从南宁到广州要13个小时，动车只要
4个多小时。”目前南宁到广州的高铁一天就有18趟，
刘智娴一天要在南宁和广州间跑3个来回。

不知不觉间，列车驶入广西贵港市。作为西江
流域的核心港口城市，贵港是华南地区最大的内河
港口，拥有年吞度量 3000 万吨的全国最大内河集
装箱码头。搭乘南广高铁的快车，让贵港下辖的桂
平、平南告别了没有铁路的历史，同时贵港的港口、
农业、旅游等资源也得到了全面激活。

下午 3 点多，动车准点到达梧州南站，这里是广
西的东大门。“南广高铁开通后，梧州将能更多地承
接广东在节能环保等方面的产业转移，带来新的发
展理念和管理模式，加快产业转型升级。”梧州市发
改委主任陈绍霖说。

南广高铁这条交通大动脉正带给广西巨大的推
动力。目前，广西正在高速铁路沿线规划建设高铁经
济带。南广高铁开通运营后，广西区内高铁路网结构
得到优化升级。南广、柳南、衡柳、沿海高铁的无缝对
接，将广西“沿海、沿江、沿边”3 大优势聚拢起来，增
强了广西经济社会发展整体竞争力。

广 东 开启区域经济发展“大引擎”
本报记者 庞彩霞 郑 杨

新 疆 西域今朝不再远西域今朝不再远
本报记者本报记者 乔文汇乔文汇

甘 肃 祁 连 天 山 一 线 牵祁 连 天 山 一 线 牵
本报记者本报记者 李琛奇李琛奇 陈发明陈发明

贵 州

走向开放更前沿
本报记者 吴秉泽 王新伟

广 西

打造高铁经济带
本报记者 童 政

高铁的快速发展不仅让人们的出行更便利高铁的快速发展不仅让人们的出行更便利，，更改变了中国的经济版图更改变了中国的经济版图。。正正是因为高铁是因为高铁，，如今早晨在广州吃如今早晨在广州吃

早茶早茶、、中午在武汉吃热干面中午在武汉吃热干面，，晚上在北京吃烤鸭的愿望已晚上在北京吃烤鸭的愿望已经实现经实现。。

京广高铁把环渤海经济圈京广高铁把环渤海经济圈、、中原经济区中原经济区、、武汉城市圈武汉城市圈、、长株潭城市圈长株潭城市圈、、珠三角经济圈紧密地联系在了一起珠三角经济圈紧密地联系在了一起，，沿途沿途

66个省市的个省市的2828个城市的城镇化个城市的城镇化、、工业化工业化、、信息化进程大大加快信息化进程大大加快；；兰新高铁兰新高铁、、贵广高铁和南广高铁将新疆贵广高铁和南广高铁将新疆、、青海青海、、甘肃甘肃、、

贵州贵州、、广西等地更紧密地串联起来广西等地更紧密地串联起来，，加快了中西部欠发达地区和东部地区人员加快了中西部欠发达地区和东部地区人员、、物资的流动物资的流动。。20152015年年，，我国高速铁路我国高速铁路

营业里程预计将达营业里程预计将达11..88万公里万公里，，高铁带给我们生高铁带给我们生活的改活的改变也将越来越多变也将越来越多
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